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Editorial
La exitosa participación de la delegación 
ecuatoriana en los Juegos Paralímpicos 
2020-21, en la ciudad de Tokio, Japón, 
en los meses de agosto-septiembre del 
presente año, logró visualizar ante el 
país, el trabajo esforzado, silencioso y 
comprometido del deporte adaptado. 
Recién muchos estamentos, autoridades, 
medios de comunicación y periodistas, 
dieron la real importancia y reconocimiento 
a los deportistas paralímpicos, que, con 
mucho sacrificio y limitaciones, durante 
los últimos años trabajaron para lograr 
honor y gloria a la bandera ecuatoriana.

El Ecuador por primera vez en su historia,  
subió  por tres ocasiones  al podio  mundial 
del deporte adaptado, llevando consigo oro 
y bronce para nuestro país. Por primera 
vez se escucho nuestro marcial Himno 
Nacional, y por primera vez f lameó en 
lo más alto nuestra bandera tricolor, 
emergiendo en los conciudadanos el 
orgullo y el sentimiento de honor y 
satisfacción por los logros alcanzados, 
como premio al esfuerzo realizado.

Fueron estos gratos momentos que inspiraron 
a quienes hacemos el Comité Paralimpico 
Ecuatoriano. A dejar plasmado un testimonio 
escrito de estas hazañas deportivas, a dejar 
un documento físico, un testimonio gráfico 
como es esta revista, para que se recuerde a 
quienes bañaron de oro, bronce y gloria al 
deporte ecuatoriano, ya que no solamente 
fueron tres medallas las obtenidas 
sino también 6 diplomas paralímpicos 
adicionales. Fue una reducida delegación 
que viajó a representarnos y justificó su 
presencia en Japón. Todos cumplieron 
su cometido y pusieron su corazón.

Esta revista tiene también como objetivo, 
agradecer públicamente a quienes fueron 
soporte, guía, apoyo  para los deportistas y 
para quienes  como parte directiva, luchamos  

desinteresadamente  para el crecimiento de  
estas actividades deportivas; las mismas  que 
han permitido que ecuatorianos, que por 
azares  del destino,  nacieron con capacidades 
diferentes,  pero con nobles corazones,  y 
que injustamente  por muchos años fueron 
marginados o mirados como personas  sin 
capacidad para luchar por sus ideales, o 
para defender los colores patrios,  que con 
estas gestas, se ha demostrado lo contrario.

Este es  también  nuestro reconocimiento a 
las autoridades del Ministerio  del Deporte,  
que  en los últimos años nos abrieron puertas, 
que entendieron nuestros esfuerzos,  que 
apoyaron nuestra iniciativas;   a las empresas 
que apoyaron nuestros emprendimientos;   
a los entrenadores, técnicos   que supieron 
dar los consejos  adecuados y  enrumbar 
al éxito a  nuestros deportistas;   a los 
niños y jóvenes que teniendo maravillosas 
capacidades especiales,  encontraron en 
el deporte Paralímpico,  en sus distintas 
manifestaciones, la oportunidad de  
desarrollar sus habilidades y su deseo de 
superación. Igualmente un reconocimiento  
al personal administrativo y operativo 
del Comité Paralimpico y de sus cuatro 
Federaciones  filiales, que   con  su  esfuerzo, han 
permitido el crecimiento de esta institución. 

Un saludo fraterno para todos.

Dr. Jorge Vásquez
Vocal principal del Directorio 
del Comité Paralímpico Ecuatoriano
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Presentación
Desde el Comité Paralímpico Ecuatoriano brindamos un 
homenaje a nuestros deportistas paralímpicos, quienes 
alcanzaron una de las mayores hazañas deportivas registradas 
a lo largo de la historia de nuestro país, logrando obtener 3 
medallas paralímpicas (oro y dos de bronce) y 6 diplomas 
paralímpicos, lo que sin duda, ha sido por mérito de nuestros 
guerreros, y el gran trabajo que se ha realizado tras bastidores. 
En esta revista recopilamos información acerca de la travesía 
que vivió la Delegación Ecuatoriana en Tokio, desde su 
preparación, llegada y posterior triunfo en tierras Niponas. 

DELEGACIÓN ECUATORIANA EN LA APER TURA DE LOS JUEGOS PARALÍMPICOS DE TOKIO 2020+1
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COMITÉ PARALÍMPICO ECUATORIANO

El Comité Paralímpico Ecuatoriano  es el máximo 
rector y asesor de los Deportes Paralímpicos y eventos 
relacionados con el Movimiento Paralímpico del Ecuador. 
El Comité  integra el sistema deportivo 
ecuatoriano desde el 1 de Noviembre del 2012
mediante Acuerdo Ministerial No. 1320, actúa como 
organización de fomento paralímpico y autoriza la
participación de las selecciones ecuatorianas en los Juegos 
Paralímpicos, está constituido conforme a las normas y
principios de la Ley del Deporte, Educación Física 
y Recreación, además de cumplir y acatar las normas y
regulaciones propias del Comité Paralímpico Internacional (CPI)

Foto del  Directorio del  Comité Paral ímpico Ecuatoriano:  Patricia León Jara,  Miguel  Santi-
l lán,  Eduardo Alvear,  José Sangoquiza,  Jorge Vásquez,  Luis Salazár,  Karen Colorado,  Diana 
Lara,  Danny Baño,  Nancy Collaguazo,  Bryan Muguicha,  Nataly Mora.

Su máxima autoridad es la presidenta Patricia León Jara, quien ejerce su cargo desde 
el año 2019, y ha sido partícipe de grandes logros de los deportistas ecuatorianos .
Actualmente, el ente rector se conforma  por cuatro Federaciones, las mismas 
que se clasifican dependiendo de las discapacidades a las cuales sus deportistas 
pertenecen y estas son: FEDEDI, FEDEPDIF, FEDEPDAL, y  FEDEDIV.  
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FEDERACIONES

La Federación Ecuatoriana de 
Deporte para Personas Sordas 
(FEDEPDAL) es el ente regulador para 
deportistas con discapacidad auditiva. 
Su presidente es el señor Miguel Santillán

La Federación  Ecuatoriana de Deportes Para 
Personas Con Discapacidad Intelectual (FEDEDI) 
es una organización sin fines de lucro, que trabaja por 
el deporte formativo, recreativo y de alto rendimiento 
de personas con discapacidad intelectual. Su 
presidenta es la señora Patricia León Jara.

La Federación Ecuatoriana de Deportes para 
Personas con Discapacidad Física (FEDEPDIF) 
es la entidad rectora del deporte adaptado y 
paralímpico para personas con discapacidad 
física . Su presidente es el señor Daniel Hermoza 

La Federación  Ecuatoriana de Deportes Para 
Personas Con Discapacidad Visual (FEDEDIV) 
trabaja por el deporte formativo, recreativo 
y de alto rendimiento, preparando futuros 
representantes deportivos  con discapacidad 
visual. Su presidente es el señor Luis Ugenio
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Patricia León Jara es un ser humano que está al servicio de los demás, pero como ella 
siempre dice, el trabajo altruista que realiza en el cargo de presidenta, es porque ha 
tenido que pasar por muchos procesos de dolor, que quizás vivió en algún momento por 
la determinada aceptación ante la realidad de tener un hijo con discapacidad intelectual, 
al cual le detectaron cuando tenía 4 años, fue un acontecimiento que le marcó la vida.

Realmente se convirtió en un antes y un después, piensa que hace 24 años cuando le detectaron 
esto a Marco (su hijo) en los Estados Unidos le decían el TDAH, TRANSTORNO DE DÉFICIT 
DE ATENCIÓN E HIPERACTIVIDAD,  ella no lo asimilaba, no sabía que era, pensaba que era un 
tumor en el cerebro, pero decía que obviamente él tenía varios elementos distractores en su lado 
izquierdo del cerebro,  y entonces su panorama se convirtió en poco optimista, nada positivo, 
porque se visualizaba una vida de un niño que quizás no podía terminar la primaria, ni considerar 
la secundaria, ni mucho peor una carrera universitaria, menciona que fue muy duro ese proceso, 
que con el tiempo supo cómo reaccionar ante estos nuevos desafíos y sacó adelante a su hijo.

“Mis valores son el respeto, la admiración y la consideración, cuando yo hablo de compasión no es 
una compasión que busca una lástima en el ser humano, más bien, es una compasión mezclada 
con un poco de empatía, porque es ponerme en el nivel de él, y decirle: si solo tienes una pierna, 

“ME ENAMORÉ DE SERVIRLE A LOS DEMÁS”
Patricia León Jara - Presidenta Comité Paralímpico Ecuatoriano.
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quizás te puedes apoyar en 
mi hombro. Existen dos tipos 
de compasión: la primera 
que es sentir lástima que es 
la que no tengo, lo que  a mí 
me nace es querer ayudar, 
cooperar, guiar el camino
de las personas con 
discapacidad, yo siempre les 
he dicho que hubiera querido 
tener alguien que hace 24 
años me diga “mira, este es 
el camino” y lastimosamente 
yo no lo tuve, yo lo tuve que 
descubrir y eso es lo que me 
ha hecho resiliente, yo pienso 
que del dolor que sentía de 
no saber qué hacer, comencé 
alimentarme de cosas, a 
descubrir, a leer y transformé 
mi dolor. Ahora soy generosa, 
ahora no pienso en mí, pienso 
en el resto, en lo que necesita un 
ser, mi dolor es la honestidad, 
la transparencia, la claridad, 
el sentir, la naturalidad, el 
ser humana, el apoyar a un 
montón de gente, hemos 
podido dar trabajo, es empatía 
pero por encima de todo 
tengo mucho amor por dar”.

Sobre cómo es trabajar con 
deportistas con discapacidad, 
piensa que es un desafío 
que la vida te pone, porque 
los desafíos son para las 
personas que necesitamos 
transfórmanos, porque esto 
la transformó, entonces el 
trabajar con ellos es ver correr 
a unas personas ciegas, verle 
saltar a una persona con 
discapacidad física, alentarles 
a los chicos con discapacidad 
intelectual, me siento parte de 
ellos, no los miro desde arriba 
yo estoy abajo con ellos, y me da 
mucho valor y mucha energía, 
ellos cuando me ven me dicen 
que bueno que nos vio, usted 
nos motiva. Ellos no saben que 
ellos son los que me motivan a 
mí a seguir, entonces yo me rio, 
me siento alado con ellos y ellos 
son quienes nutren mi vida, 
son mi razón, mi alimento, 
porque detrás de eso hay

y ahora estoy de presidenta, 
entonces realmente el camino 
ha sido largo, no se llega 
porque tienes cara bonita, 
además que este cargo 
es altruista, entonces me 
enamore de servir a los demás”.

El Comité Paralímpico aparte 
de acoger a 33 deportistas, 
también maneja cuatro Centros 
de Desarrollo con proyección 
al alto rendimiento, en cada 
centro hay alrededor de 10 
a 17 chicos desde los 8 años, 
cada uno con una necesidad 
y que en el tema deportivo 
debemos cubrir, necesitamos 
expandirnos, pero solos no 
podemos hacerlo, necesitamos 
alianzas, hemos abierto 
un poco el camino, pero 
seguimos echándole ganas. 

En el CPE el objetivo principal 
es mejorar la calidad de vida 
de los deportistas a través del 
deporte, las medallas van a 
venir, vamos a cumplir con los 
muchachos, pero el objetivo 
es que hagan lo que les gusta, 
enamorarles del deporte y 
encuentren un espacio donde 
se puedan liderar ellos solos, el 
objetivo es darle vida a una vida 
con discapacidad, mostrarle 
un sendero de que puede hacer 
muchas cosas, la voluntad 
siempre es superior que la 
inteligencia y estos muchachos 
tienen bastante voluntad 
y también su presidenta.

un pilar en mi vida, él 
es la fuerza que tengo. 
Patricia inició su carrera en 
el año 2013, cuando empezó 
a buscar, a investigar donde 
habrá más mamás con hijos con 
hiperactividad, con discapacidad 
intelectual, entonces como ella 
le había sacado el carnet de 
Conadis a su hijo, ellos mismo 
le brindaron un banco de datos 
y convocó algunas madres de 
familia y se dio cuenta que no 
estaba sola, que si había otras 
mamás que tenían dentro de 
sus hogares lo que ella tenía.

“Entonces nos direccionaron 
al Ministerio del Deporte, y 
nos juntamos algunas mamás 
y dijimos: “bueno que más 
podemos hacer” y ahí empezó 
todo, nos dieron vida jurídica, 
y buscamos alianzas, ya 
teníamos el papel, entonces 
buscamos piscina, encontramos 
voluntarios para entrenador, y 
ahí empecé a involucrarme en 
este mundo. Ahí es cuando el club 
“Rompiendo Barreras” nace en el 
2013, yo desconocía que exista 
otro club que tenga deportistas 
con discapacidad intelectual. 
Junto a otras provincias se 
convocó a elecciones, entonces 
participamos los clubes de 
Manabí y el mío de Pichincha, ahí 
fui nombrada presidenta y ahí 
comenzó toda esta parte bonita.

Así fue que asumí la presidencia, 
donde en el año 2015, había solo 
una deportista con discapacidad 
intelectual en el Plan de 
Alto Rendimiento, y había 
alrededor de 12 o 14 niños en 
el plan formativo, entonces 
si me siento orgullosa,
hoy en día hay 16 deportistas 
con discapacidad intelectual 
que son parte de Plan de Alto 
Rendimiento. He podido ser 
presidenta de la FEDEDI, luego 
me eligieron vicepresidente 
del Comité Paralímpico 



KIARA RODRÍGUEZ , DURANTE KIARA RODRÍGUEZ , DURANTE 
LA PRUEBA DE SALTO DE LA PRUEBA DE SALTO DE 
LONGITUD T47, EN LOS JUEGOS LONGITUD T47, EN LOS JUEGOS 
PARALÍMPICOS TOKIO 2020+1.  PARALÍMPICOS TOKIO 2020+1.  



DAMIÁN CARCELÉN , DURANTE 
LA PRUEBA DE LOS 400 
MTS T20, EN LOS JUEGOS 
PARALÍMPICOS DE TOKIO 2020+1.  
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Educación y deporte siempre de la mano, 
poderosas herramientas para un cambio social.

Miguel Santillán 
 Presidente FEDEPDAL

En la actualidad la inclusión es un eje 
fundamental para lograr equidad y justicia 
social, disminuir las barreras basadas en la 
ideología de estratos sociales superiores, 
homogéneos y excluyentes, para ello es 
fundamental investigar sobre personajes 
que han aportado silenciosamente 
a la historia ayudando a romper este 
paradigma. Uno de los personajes que 
han trabajado arduamente para visibilizar 
la cultura sorda es Miguel Santillán. 

Miguel en conjunto con amigos sordos, 
formó la Sociedad de Sordos Adultos Fray 
Luis Ponce de León, actual, Asociación 
de Sordos de Pichincha (APSOPP), con 
miras a la formación complementaria 
de los jóvenes y adultos sordos.
Siendo la primera asociación, se formó en 
liderazgo a muchos jóvenes y con ellos se 
apoyó a la formación de más asociaciones 
en las diferentes provincias del país. 
Miguel Santillán es el Presidente fundador 
de la Federación Nacional de Sordos del 
Ecuador, acompañado de quienes apoyaban 
su visión de lucha en beneficio de toda la 
comunidad de personas sordas del Ecuador. 
Considera que se debe brindar igualdad y 
equidad en la educación, que esta sea para 
todos, que la gente sorda pueda llegar y 
graduarse en las universidades, conseguir 
trabajo y sobre todo desempeñarse en 
el deporte, en cualquier disciplina que 
permita a los niños y jóvenes sordos alcanzar 
sitiales importantes pero el indispensable 
una vida sana alejada del alcoholismo, 
drogadicción y embarazos precoces.

Educación y deporte siempre de la 
mano, poderosas herramientas para 
un cambio social, es el mensaje que 
comparte a todos y cada uno de los niños 
y jóvenes a quienes visita en su trabajo 
por encontrar talentos deportivos que 
puedan desarrollarse y representar al país.

Entre los muchos logros a favor de la 
comunidad sorda, entre los principales están:

En el aspecto social:
•Reconocimiento a la SUPERACIÓN Y 
LOGROS PERSONALES por la CAMARA 
JUNIOR Jóvenes Sobresalientes del Ecuador.
•Mentor y Capacitador de liderazgo 
en conjunto con representantes de 
la Universidad Gallaudet, enfocado 
al desarrollo y expansión  de la 
comunidad sorda en todo el Ecuador.
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•Trabajo en la formación de la Federación 
por más de 5 años, hasta que en 1992 fue una 
realidad. Presidente fundador de FENASEC

•Primer diputado sordo, en el periodo 
presidencial de Jamil Mahuad.

•Profesor de niños y jóvenes sordos en el 
Instituto «Enriqueta Santillán» de Quito.

•Fiel defensor de la Lengua de Señas 
Ecuatoriana, como identidad lingüística 
de la Comunidad de Personas Sordas:

•Profesor de Lengua de Señas en 
la Facultad de Terapia de Lenguaje 
y en la Facultad de Ciencias 
Psicológicas de la Universidad Central.
•Investigador de la Lengua de 
Señas fase recopilación Proyecto 
Investigación Lingüística de la LSEC
•Formó parte del grupo que analizó 
la creación del Himno Nacional del 
Ecuador en lengua de señas en 1986.
•Profesor de Lengua de Señas en la formación 
de los Intérpretes de Lengua de Señas del 
Instituto de Desarrollo Humano CRE-SER

En el ámbito deportivo:

•Seleccionado de futbol 
de Pichincha y Ecuador.
•Seleccionado de Ecuador en 
futbol para “Copa Los Andes”.
•Presidente fundador de la  Federación 
Ecuatoriana de Deporte para Personas 
Sordas-Discapacidad Auditiva “FEDEPDAL”.
•Miembro de la junta de PANAMDES 
como Director Zona América Central
•Investigador y capacitador de la 
Lengua de Señas técnico deportivas.
•Mentor de liderazgo 
deportivo para jóvenes sordos.

ANDRÉS VÁZQUEZ,  DEPOR TISTA SORDO DE TENIS  DE CAMPO
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Está concebido desde el año 2017, como un proyecto con el que se 

asegura atención integral y acompañamiento que desde el Ministerio del

Deporte, 
Comité 

Paralímpico 
Ecuatoriano 

y 
las 

Federaciones 

Ecuatorianas 
de 

Deportes 
para 

Personas 
con 

Discapacidad

ofrece a los atletas que ayudan a proyectar la imagen deportiva del pais.

PLANPLAN

ALTO RENDIMIENTO

ALTO RENDIMIENTO

La población objetivo del proyecto está referida a los atletas ecuatorianos, que forman parte del Sistema 

Deportivo Nacional y obtengan destacados resultados en competiciones internacionales en el ámbito 

regional, continental, mundial, olímpico, paralímpico y sordolímpico, avalados por el Comité Olímpico 

Internacional (COI), Comité Paralímpico Internacional (IPC), Comité Internacional de Deportes para 

Personas Sordas (ICSD), Comité Olímpico Ecuatoriano (COE), Comité Paralímpico Ecuatoriano (CPE), 

Federaciones Ecuatorianas por Deporte y Federaciones Internacionales, Federaciones Ecuatorianas e 

Internacionales para Deportistas con Discapacidad y el Ministerio del Deporte, según corresponda.

FRANK YÉPEZ EN LOS JUEGOS  PARA-PANAMERICANOS DE L IMA 2019 
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Está concebido desde el año 2017, como un proyecto con el que se 

asegura atención integral y acompañamiento que desde el Ministerio del

Deporte, 
Comité 

Paralímpico 
Ecuatoriano 

y 
las 

Federaciones 

Ecuatorianas 
de 

Deportes 
para 

Personas 
con 

Discapacidad

ofrece a los atletas que ayudan a proyectar la imagen deportiva del pais.

“Este nuevo plan,  creado en un contexto de 

unidad, agilidad, eficacia y trabajo en conjunto 

con el Comité Olímpico Ecuatoriano, Comité 

Paralímpico y Federaciones Ecuatorianas por 

Deporte, trae consigo: un acompañamiento y 

asistencia médica con los más altos estándares 

de calidad, preparación, incentivos económicos 

por logros, tecnología deportiva de última 

generación en los Centros de Entrenamiento 

para el Alto Rendimiento; inclusión y 

equidad como premisas; trato igualitario 

para deportistas convencionales y adaptados”.

Ministerio 
del 

Deporte 
(2018) 

En el Plan Alto Rendimiento se destacan 

33 deportistas con discapacidad, los cuales 

se dividen en distintas categorías, según 

el grado de remuneración de los atletas, 

debido al desarrollo y los resultados que 

cada uno de ellos va obteniendo a lo largo 

de su carrera deportiva. las categorías son: 

Talento (1SBU), Reserva (1.5 SBU), Desarrollo 

(2 SBU),  Avanzado (3 SBU), Alto Nivel (5 

SBU), Élite (6 SBU) y Tokio 2020 (7 SBU).

La población objetivo del proyecto está referida a los atletas ecuatorianos, que forman parte del Sistema 

Deportivo Nacional y obtengan destacados resultados en competiciones internacionales en el ámbito 

regional, continental, mundial, olímpico, paralímpico y sordolímpico, avalados por el Comité Olímpico 

Internacional (COI), Comité Paralímpico Internacional (IPC), Comité Internacional de Deportes para 

Personas Sordas (ICSD), Comité Olímpico Ecuatoriano (COE), Comité Paralímpico Ecuatoriano (CPE), 

Federaciones Ecuatorianas por Deporte y Federaciones Internacionales, Federaciones Ecuatorianas e 

Internacionales para Deportistas con Discapacidad y el Ministerio del Deporte, según corresponda.

FRANK YÉPEZ EN LOS JUEGOS  PARA-PANAMERICANOS DE L IMA 2019 
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AGUAS CLADER
FÍSICA - T37
ATLETISMO

CARCELÉN DAMIÁN
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO

CONGO JORDI
INTELECTUAL - F20

ATLETISMO

MENDES POLETH
INTELECTUAL - F20

ATLETISMO

ARÉVALO SEBASTIÁN
GUÍA - CASTRO D..

ATLETISMO

CHALÁ ROBERTO
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO

ESPINOZA JERSON
AUDITIVA

ATLETISMO

MENDES ANAÍS
INTELECTUAL - F20

ATLETISMO

CAICEDO JIMMY
VISUAL - T11
ATLETISMO

CHIGUANO EDISON
INTELECTUAL
TAEKWONDO

LARA ANAÍS
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO

MORETA SIXTO
VISUAL - T12
ALTETISMO

CASTRO DARWIN
VISUAL - T11
ATLETISMO

COLORADO A. 
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO

LÓPEZ ESTEFANY
FÍSICA - T40
ATLETISMO

MINDA NAJELY
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO

DD
EE
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OO
RR
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PADILLA MARLIXA
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO
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ROSALES HILTON
AUDITIVO

ATLETISMO

POLO PAUL
FÍSICA - T8

TENIS DE MESA

RODRÍGUEZ SENEIDA
FÍSICA - F46
ATLETISMO

SANTOS RONNY
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO

TANDAZO ERIK
FÍSICA - S10
NATACIÓN

PUGO JUAN
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO

SARANGO ERICK
INTELECTUAL

CICLISMO

VARGAS XAVIER
INTELECTUAL

REMO IN

QUINQUIGUANO B.
INTELECTUAL

REMO IN

ROSERO SEBASTIÁN
GUÍA - CASTRO D.

ATLETISMO

SIMBAÑA DANIEL
VISUAL - T11
ATLETISMO

VÁSQUEZ ANDRÉS
AUDITIVA

TENIS DE CAMPO

RODRÍGUEZ KIARA
FÍSICA - T46 - T47

ATLETISMO

SÁNCHEZ ERIK
GUÍA - CAICEDO J.

ATLETISMO

SIMBAÑA ANDRÉS
GUÍA - SIMBAÑA D.

ATLETISMO

YEPEZ FRANK
INTELECTUAL - F20

ATLETISMO
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PADILLA MARLIXA
INTELECTUAL - T20

ATLETISMO
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CENTROS DE DESARROLLO DEPORTIVO PARA EL ALTO RENDIMIENTO CENTROS DE DESARROLLO DEPORTIVO PARA EL ALTO RENDIMIENTO 

ESTRUC TURA DE LOS CENTROS DE DESARROLLO DEPOR TIVOS PARA EL ALTO RENDIMIENTO

TUNGURAHUA: 
Los entrenamientos se 
realizan en la pista de la 
Federación Deportiva de 
la provincia,  a cargo del 
entrenador Juan Diego Salinas. 

COTOPAXI: 
Se desarrolla en el coliseo 
de Pastocalle. A cargo del 
entrenador Cristian Caisapanta.

CAÑAR: 
Se practica para-natación en 
la piscina de la Liga Deportiva 
Cantonal de Biblián, a cargo de 
la entrenadora Belén García. 

PICHINCHA: 
El Para-Powerlifting se da 
cita en el gimnasio de la 
Lucha de los Pobres, en la 
ciudad de Quito, a cargo del 
entrenador Stalin Curipoma. 

En estos Centros de Entrenamiento se 
forman los futuros deportistas élites 
del país, es por eso, que contamos con 
establecimientos en las provincias de: 
Cañar, Cotopaxi, Pichincha y  Tungurahua.
 
El objetivo principal es identificar 
talentos deportivos, a través de la 
aplicación de test físicos y técnicos, para 
personas con discapacidad con potencial 
deportivo a nivel nacional e internacional.

Objetivos específicos:
-Incentivar la práctica del deporte 
adaptado en las personas con discapacidad.
-Socializar y difundir la práctica 
del deporte adaptado en los 
organismos deportivos provinciales.
-Realizar  acercamientos  con  
las  Federaciones Deportivas 
Provinciales, para garantizar la
preparación de los deportistas captados.
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CENTROS DE DESARROLLO DEPORTIVO PARA EL ALTO RENDIMIENTO CENTROS DE DESARROLLO DEPORTIVO PARA EL ALTO RENDIMIENTO 

EQUIPO DE PARA-ATLE TISMO EN LA BASE DE ENTRENAMIENTO EN LA CIUDAD DE GUAYAQUIL 2021 
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DEPOR TISTAS DE PARA-POWERLIFTING,  JUNTO A LA PRESIDENTA PATRICIA LEÓN JARA
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Tokio 2020+1, donde los
 sueños se hicieron realidad

Han pasado un poco más de dos meses desde que vivimos la fiesta del 
deporte adaptado en Tokio, donde nuestros deportistas con discapacidad 
hicieron historia: nos demostraron que los sueños están para cumplirse.

¿Parece mentira? No. Sabemos el esfuerzo que hay detrás de cada una de 
las 3 medallas paralímpicas y diplomas paralímpicos. Nuestros 8 atletas 
y 2 guías dejaron en lo más alto a nuestro país, trabajaron muy duro para lograrlo.  

En el Gobierno del Encuentro el deporte es una herramienta indispensable 
para el desarrollo: éste tiene el poder de inspirar, de unir y sobre todo de 
transformar vidas. Cada vez que vemos a Poleth, Kiara, Anaís, Jordy, Damián, 
Anderson, Roberto, Darwin y sus guías Sebastián y Diego, vemos lo que logra el 
deporte. Nos damos cuenta de que es el camino más lindo para alcanzar sueños 
y objetivos. Pero estos no se consiguen de la noche a la mañana, se consiguen 
a través de constancia, disciplina, sacrificio, horas de entrenamiento, lesiones… 
a través de la resiliencia que caracteriza a nuestros deportistas ecuatorianos.

Hoy quiero agradecer el trabajo en equipo que logramos con el Comité 
Paralímpico Ecuatoriano y todo el esfuerzo que realizaron siempre poniendo 
primero a los deportistas. Sin ninguna duda, eso también se vio en los resultados.

A nuestros 10 deportistas y 2 guías, quiero agradecerles en nombre de los 17 
millones de hinchas ecuatorianos, que los seguimos muy de cerca. ¡Hicie-
ron historia! La mejor participación en Juegos Paralímpicos del Ecuador. 
¡Lo lograron ustedes! Nos demostraron que no hay imposibles. Motivaron 
a muchísimos niños y niñas - con y sin discapacidad - para que hagan de-
porte y crean en ellos mismos. Pusieron en evidencia que, en el deporte, 
todos jugamos en la misma cancha. ¡Y que los sueños, están para cumplirse!

SEBASTIÁN PAL ACIOS -  MINISTRO DE DEPORTES
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2.
ECUADOR 

EN LOS
 JUEGOS 

PARALÍMPICOS
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En este evento de manera histórica nuestro país, por primera vez, logró la clasificación 
directa a través de la consecución de Marcas “A” (marcas definidas por el Comité Paralímpico 
Internacional (IPC) para obtener cupos a Juegos Paralímpicos) de 5 deportistas con 
discapacidad y 1 Guía de Atleta no vidente, los cuales obtuvieron 5 diplomas paralímpicos, 
resultado que en la participación histórica, fue la mejor actuación hasta ese momento.

Los deportistas que estuvieron presentes en Río 2016 fueron: Stalin Mosquera, Poleth 
Mendes, Damián Carcelén, Ronny Santos,  Darwin Castro y su guía Sebastián Rosero.

Dar win Castro  y  Sebast ián Rosero (guía)  en los  Juegos Paral ímpicos  de R ío  2016

Los Juegos Paralímpicos de Río de Janeiro 
2016, fue la décimo quinta edición de los 

Juegos Paralímpicos de verano, fue un evento 
multideportivo internacional para atletas con 

discapacidades que se llevó a cabo en Río de 
Janeiro del 7 al 18 de septiembre de 2016. Estos 

fueron los primeros Juegos celebrados durante el 
invierno, los primeros organizados por un país 

de América Latina, los segundos realizados en el 
hemisferio sur y los primeros para un país lusófono. 

Asimismo, se introdujeron dos nuevos deportes al 
programa paralímpico: piragüismo y para triatlón. 

Compitieron 4359 deportistas de 160 países.

RÍO DE RÍO DE 
JANEIRO JANEIRO 
20162016



ANAÍS MENDES, MEDALLA DE BRONCE ANAÍS MENDES, MEDALLA DE BRONCE 
EN IMPULSO DE BALA EN LOS JUEGOS EN IMPULSO DE BALA EN LOS JUEGOS 
PARALÍMPICOS DE TOKIO 2020+1PARALÍMPICOS DE TOKIO 2020+1



POLETH MENDES, MEDALLA DE POLETH MENDES, MEDALLA DE 
ORO Y RÉCORD MUNDIAL EN ORO Y RÉCORD MUNDIAL EN 
IMPULSO DE BALA EN LOS JUEGOS IMPULSO DE BALA EN LOS JUEGOS 
PARALÍMPICOS DE TOKIO 2020+1PARALÍMPICOS DE TOKIO 2020+1
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Esta larga historia, inició con la ejecución de una Base de Entrenamiento en la ciudad de 
Antalya-Turquía, con el objetivo de establecer un proceso de adaptación fisiológica a la 
diferencia horaria que existe entre el Ecuador y Japón, es por eso que nuestros campeones, 
aplicaron un plan de mejoría física y técnica con trabajos específicos, en las distintas 
modalidades en las que participaron los para-atletas ecuatorianos, esto les sirivió a 
los chicos para pulir ciertos detalles técnicos y sobre todo mantenerlos concentrados 
y enfocados en lo que fue su participación en los “Juegos Paralímpicos Tokio 2020”. 

DELEGACIÓN ECUATORIANA EN LA INAUGURACIÓN DE L  TOKIO 2020+1

Esta base de entrenamiento internacional 
fue solicitada por los entrenadores de 
para-atletismo: David Bernardo, Germán 
Chala, Julio Chuqui y Bernardo Valdéz, 
para los siguientes atletas: Poleth 
Méndes, Anais Méndes, Jordi Congo, 
Anderson Colorado, Damián Carcelén, 
Roberto Chalá, Darwin Castro, Sebastián 
Rosero, Diego Arévalo y Kiara Rodríguez.

Esta  actividad  se  desarrolló en el 
Centro de Alto Rendimiento Gloria 
Sports Arena, del 24 de  julio  al  14 
de agosto del presente  año en curso.

Nuestros  deportistas  se  adaptaron  
poco a  poco a los  requerimientos 
técnicos y climáticos de la zona, y se 
prepararon de la mejor manera para 
afrontar las próximas competencias que se 
encontraban ya a la vuelta de la esquina.
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KIARA RODRÍGUEZ TRAS OBTENER LA MEDALLA DE BRONCE EN SALTO DE LONGITUD 

UN PAÍS ENTERO
APOYANDO A NUESTROS GUERREROS

El 22 de agosto toda la delegación se traslada desde la ciudad de Nerima hasta la Villa 
Paralímpica. La noche del martes 24 de agosto, la Delegación Ecuatoriana participó 
de la ceremonia inaugural de los XVI Juegos Paralímpicos Tokio 2020 en el Estadio 
Olímpico de Tokio, esta actividad tuvo una duración aproximadamente de 3 horas, 
todo el evento estuvo bien organizado y marcó el inicio oficial de las competencias.
En representación de ECUADOR los deportistas Kiara Rodríguez (Discapacidad Física) y 
Darwin Castro (Discapacidad Visual), fueron los abanderados durante el desfile inaugural.

Y a partir de su inicio, ya todos sabemos lo que estos campeones fueron capaces de 
hacer. Pero, ¿sabías qué, tanto Poleth como Anaís estuvieron a punto de no ganar 
sus medallas? Resulta que antes de llegar rumbo a su competencia, el transporte que 
tomaron para llegar al lugar del evento se perdió, y estuvieron sin rumbo por las calles 
del centro de Tokio, afortunadamente al profesor David Bernando, se le ocurrió la idea 
de empezar a caminar junto a las  deportistas  para no perder más tiempo, y entre vueltas 
y vueltas encontraron el lugar indicado y llegaron a la hora correcta.  El resto es historia.
 

Posteriormente se dio el traslado a la capital de los Juegos Paralímpicos. El 
primer grupo que partió desde Antalya llegó el 15 de agosto en horas de la 
noche, hasta el aeropuerto de HANEDA en Tokio.  Del 15 al 21 de agosto los 
deportistas conjuntamente con sus entrenadores y el resto del Equipo Técnico, 
cumplieron sus sesiones de entrenamiento a doble jornada en la pista atlética 
de la ciudad de Nerima donde se pudo proveer de todas las condiciones.
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Luis Edison Ugenio Ilbay nació el 16 de 
septiembre de 1978 en un hogar funcional en la 
parroquia Calpi, cantón Riobamba, provincia de 
Chimborazo. Hijo de Segundo Gregorio Cabay y 
María Petrona Ilbay, el tercero de tres hermanos. 
Su infancia se desarrolla con total normalidad 
hasta los 5años de edad, hasta que en el mes de 
diciembre del año1983 perdió la vista a causa de 
una grave enfermedad, sus padres preocupados 
y sin saber lo que acontecía lo internaron en el 
Hospital Carlos Andrade Marín en la ciudad de 
Quito, en ese entonces la Junta de Médicos no 
determinó la causa por la que perdió el sentido 
de la vista. Ante la impotencia de sus padres de 
no saber cómo ayudar a su hijo pretendieron 
enviarle a Cuba con la esperanza de que su hijo 
recupere la vista, pero en el año 1994 fallece 
su padre, de él aprendió a ser rebelde ante las 
injusticias de una sociedad discriminatoria, 
quien antes de su muerte deseaba que su hijo 
sea abogado, su madre le deja un legado de 
solidaridad y responsabilidad, quien fallece en 
el año 2014.• Es Licenciado en Ciencias de la 
Ecuación mención Educación Básica. y tiene un  
título de cuarto nivel en Derecho Constitucional,  

en la Universidad Regional Autónoma de los 
Andes “UNIANDES”.

Carrera profesional:
A sus 16 años de edad participó en un 
Seminario Internacional Bogotá-Colombia 
sobre jóvenes líderes de Sudamérica.
En el período 2008-2010 y 2014- 2016. Fue 
presidente de la Asociación de Discapacitados 
Visuales de Chimborazo (APRODVICH). 
En el 2013 fundó el Club Deportivo 
Paralímpico para personas con 
discapacidad visual “Los Inmortales”.
Empezó a trabajar en una oficina jurídica como 
asistente, luego trabajo en el Consejo Nacional 
Electoral CNE delegación de Chimborazo, en el 
Centro Ecuatoriano de Capacitación Profesional 
SECAP, en la Imprenta Braille de la Federación 
Ecuatoriana de Ciegos del Ecuador “FENCE”, En 
el año 2015 se presenta al concurso de oposición y 
merecimientos organizado por el MINEDUC, en 
el mes de enero de 2016 obtiene el nombramiento 
definitivo del Ministerio de Educación.

En el 2016 es vicepresidente de la Federación 
Ecuatoriana de Deportes para Personas con 
Discapacidad Visual “FEDEDIV”; y desde el 
año 2018 viene ejerciendo la presidencia de 
FEDEDIV, organización sin fines de lucro 
dedicada al beneficio del deporte adaptado 
para personas con discapacidad visual.

Ahora busca la relección en este cargo para 
el período 2022-2026 con el propósito de 
continuar trabajando en beneficio del deporte 
adaptado para personas con discapacidad 
visual, señala que en este período gestionará la 
implementación deportiva para entregar a los 
deportistas en sus diferentes disciplinas, del 
mismo modo trabajará para que las selecciones 
ecuatorianas para personas con discapacidad 
visual en todas sus disciplinas participen en 
eventos internacionales, continuará con la 
capacitación constante dirigida a los directivos, 
técnicos y deportistas de los clubes filiales, 
organización de los torneos nacionales en 
todas las disciplinas y buscando implementar 
nuevas disciplinas deportivas, de este modo 
las personas con discapacidad visual puedan 
elegir la disciplinas que sean de su agrado. 
 

LUIS UGENIO
Presidente FEDEDIV
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VALERIA MALDONADO
Directora de Deporte Adaptado e Incluyente

Valeria Patricia Maldonado Valencia, Directora 
de Deportes para Personas con Discapacidad 
desde el año 2017, ha trabajado alrededor 
de 24 años en deporte formativo y de alto 
rendimiento para deportistas sin discapacidad.
Ella menciona que antes del 2017, el Proyecto 
de Alto Rendimiento no contemplaba a 
los deportistas con discapacidad, cuando 
le propusieron ser Directora de Deporte 
Adaptado, fue con la finalidad de que al atleta 
con discapacidad se le incluya en el proyecto 
de alto rendimiento, tuvo un poco de temor 
en un inicio por su desconocimiento del 
sector y la estructura del deporte adaptado, 
así como las personas que lo conforman, sin 
embargo actualmente se ha convertido en 
algo realmente muy importante en su vida.

Ella ha tenido dos metas en su vida, la primera 
que sus hijos sean profesionales y se conviertan 
en personas de bien, indica que gracias a Dios y a 
su esposo esta meta ya se cumplió hace algunos 
años, y la segunda meta fue que con su trabajo 
en el Ministerio del Deporte se apoye a los 
atletas para que puedan conseguir una medalla 
olímpica, y gracias al sacrificio, responsabilidad 
y perseverancia de los atletas con discapacidad, 
son quienes me ayudaron a conseguir esta segunda 
meta, al alcanzar las medallas paralímpicas.
Las metas familiares y profesionales ha logrado

cumplirlas, se siente muy satisfecha y contenta 
de haber trabajado y conocer como son
los deportistas con discapacidad. Menciona 
como este trabajo ha llenado su vida, ya que 
los atletas le han demostrado mucho cariño, 
humildad, dedicación, son admirables y dignos 
de ser un ejemplo a seguir, se podría decir que los 
deportistas con discapacidad de alto rendimiento 
se dedican de lleno, le ponen mucho empeño 
para conseguir lo que se proponen, esto se 
pudo comprobar con los resultados alcanzados.

Ella ha tenido muy buenas experiencias al 
trabajar con ellos, y nos cuenta una  experiencia 
admirable y bonita que tuvo cuando fue al Centro 
de Entrenamiento para el alto rendimiento de 
Carpuela y el profesor David Bernardo le comentó 
que un atleta Frank  Peter, no había ido a entrenar 
algunos días, por lo que tomaron la decisión 
de ir en moto a su vivienda a conversar con él 
para convencerlo de que siga siendo deportista, 
justamente cuando llegaron al pueblito y esperaban 
que llegue el deportista, le llamó la atención como 
al profe Bernardo, lo buscaban los niños y niñas, y 
con emoción le pedían que les lleven al complejo 
a entrenar, lo que le hizo pensar que  hay tantos 
niños en ese sector, que si se haría una evaluación y 
selección como posibles talentos para involucrarlos 
en el deporte formativo, se podría desarrollar 
muchísimo en el deporte con discapacidad y 
sin discapacidad, con los referentes deportivos 
que ha entregado el sector del Valle del Chota.

Esto los ha llevado a inyectar ideas para ver 
cómo desarrollar el deporte a nivel nacional 
para los atletas con discapacidad, ya que existe 
una gran falencia debido a que son muy pocas 
las Federaciones Deportivas Provinciales que 
están acogiendo a las personas con discapacidad 
y en la mayoría de los casos hasta se les dificulta 
la utilización de los escenarios deportivos.

Las Federaciones Deportivas Provinciales 
dentro de la estructura del sistema deportivo 
nacional son las que se encargan del deporte 
formativo, por lo tanto, si no hay un vínculo 
con estos Organismos Deportivos, no se puede
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llegar a todos los sectores de la patria, donde 
se va a encontrar varios talentos deportivos.
En una reunión en el 2017, con el Señor Byron 
López, se sugirió un cambio de ley para que 
puedan ingresar los deportistas con discapacidad 
a las Federaciones Deportivas Provinciales y que 
se designe un representante para el directorio 
del Organismo, porque de esta manera tiene 
más voz y voto, sin embargo, son cosas que 
todavía se deben fortalecer, la estructura del 
deporte paralímpico y sordolímpico todavía 
es muy débil, porque son nuevos, ya que se 
constituyeron oficialmente recién en el 2012.

Destaca lo que está realizando en el Comité 
Paralímpico, ya que busca la sensibilización 
con las Federaciones Deportivas Provinciales, 
aunque aún no se cambie la Ley, esto va a ser 
muy positivo para el desarrollo del deporte 
adaptado, por lo que el Comité está haciendo 
mucho esfuerzo para lograr un trabajo en 
conjunto con las Federaciones Provinciales 
y se pueda llegar acoger a las personas con 
discapacidad, sin necesidad de cambiar la 
ley, simplemente que el dirigente deportivo 
se sensibilice de lo importante que es el 
deporte para las personas con discapacidad.

Menciona que los deportistas de alto 
rendimiento, no tienen el recambio es 
decir una reserva deportiva, por lo que 
actualmente no se sabe quienes serán los que 
los  van a reemplazarlos cuando ellos vayan 
terminando su ciclo, por lo tanto es importante 
fortalecer el tema del desarrollo. Este año, el 
Ministro ha planteado que el deporte de alto 
rendimiento sea fortalecido incorporando 
a la reserva y perfeccionamiento deportivo.

El Estado da un presupuesto, pero no se puede 
entregar el 100% de lo que necesita cada 
organismo deportivo, lo importante es buscar 
el autofinanciamiento, los auspicios, por lo 
tanto la empresa privada es parte fundamental, 
sin embargo, no se interesan mucho por 
eso se debe vender la idea, que no solo se 
enfoquen en los medallistas, sino en el resto  
de deportistas que no son tomados en cuenta. 
Para Valeria, viajar por primera vez a juegos de 
máximo nivel como son los Juegos Paralímpicos 
de Tokio, fue una experiencia demasiado 
grande, al ver tantos países y nivel técnico tal

alto, fue una buena experiencia emocional y 
profesional, vio muchas situaciones de personas
con discapacidad que nunca había visto en el 
país, lo que le generó una sensibilización de 
ver como ellos lograron llegar allá, venciendo 
varios obstáculos en su vida, sin saber cuánto 
sacrificio hay detrás de ellos y han logrado estar
ahí,  lo que  la impulsa para apoyarles aún 
más. De igual manera ella tuvo la oportunidad 
de conversar con entrenadores y deportistas 
y vio que aún falta mucho para estar igual 
con otros países potencias deportivas. Lo 
importante fue que es conocer como son 
tratados los atletas extranjeros homólogos 
a los atletas ecuatorianos para implementar 
en el proyecto del alto rendimiento.

Objetivos para Paris 2024 y Los Ángeles 
2028

El objetivo es por lo menos igualar lo que 
realizamos en este año, lo mejor sería 
incrementar medallas, diplomas y aumentar 
deportes que clasifiquen a los Juegos, es 
necesario fortalecer la reserva deportiva con 
miras a Parías 2024, más aun para los Ángeles 
2028, ya que el deporte de alto rendimiento no 
es inmediato, los nuevos talentos deberán por lo 
menos en la mayoría de los casos entrenar 8 años.



ERICK SARANGO ERICK SARANGO 
DISCAPACIDAD INTELECTUALDISCAPACIDAD INTELECTUAL

SIXTO MORETASIXTO MORETA
DISCAPACIDAD VISUALDISCAPACIDAD VISUAL
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3.
DEPORTISTAS 

Y ENTRENADORES
PARALÍMPICOS

i n S U P E R a b l e s







L A  B R Ú J U L A36



P R OYE C TO S  Y  E M P R E N D E D O R E S 37



L A  B R Ú J U L A38



P R OYE C TO S  Y  E M P R E N D E D O R E S 39



L A  B R Ú J U L A40



P R OYE C TO S  Y  E M P R E N D E D O R E S 41



i n S U P E R a b l e s42

LAS MUJERES EN EL 
DEPORTE ECUATORIANO

María Belén Aguirre - Viceministra de Deportes.
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La actual viceministra de Deportes, María Belén Agui-
rre, cuenta ya con más de 8 años de experiencia en el 
sector público en distintos niveles de gobierno. Es ma-
gíster en Consultoría Política y desde su cargo como 
asesora política en la Asamblea Nacional, ha trabajado 
para el beneficio e impulso del deporte ecuatoriano, 
donde tuvo la oportunidad de conocer al Comité Para-
límpico Ecuatoriano, a su presidenta Patricia León Jara 
y al Director Técnico Metodológico Santiago Chango.

Tras la hazaña de nuestras deportistas en Tokio 2020, 
tanto en el deporte paralímpico como convencional, 
nos menciona que para el país, estos logros signifi-
can muchas cosas, empenzando por: Poleth, Anaís 
y Kiara, quienes nos han demostrado a todos que 
es realmente la constancia, la disciplina, pero sobre 
todo qué significa soñar en alto para  poder lograr 
esas medallas. Estas tres deportistas afroecuatoria-
nas son una fuente de inspiración no solamente para 
los ecuatorianos sino para las mujeres en general.
Y de ahí por supuesto con Neisi y Tamara, nosotros te-
nemos una gran responsabilidad como país, ya cono-
cemos el potencial de estas atletas, las deficiencias de 
las mismas, es por eso, que hemos diseñado un Plan de 
Alto Rendimiento hace varios años, que ha ido cum-
pliendo su ciclo y lo hemos venido evaluando, recalcó.

Actualmente en el plan enfocado para personas con 
discapacidad, existen 33 deportistas de los cuales solo 
8 son mujeres, y es ahí donde se debe enfocar el com-
promiso del Ministerio, para que ese número aumente 
y poder tener más mujeres interesadas en el deporte.
María Belén nos dice que, para analizar estos resul-
tados, es importante entender al deporte como un 
proceso, como un largo camino que tanto familia-
res, amistades y buenas prácticas a lo largo del tiem-
po, han ido dando sus frutos, pero desafortunada-
mente este llamado proceso ha ido tardando mucho, 
y han tenido que pasar bastantes años para que 
el Estado brinde el interés que merece el deporte.

Ella tiene la total certeza de que en París 2024 se van a 
aumentar ese número de medallas,  pero es fundamen-
tal el desarrollo de los deportistas desde sus inicios, que 
ellos tengan el acompañamiento que se merecen , con 
un equipo interdisciplinario  que pueda cumplir con es-
tas expectativas a futuro. En el deporte adaptado nos 
hemos concentrado en la evolución física y deportiva, 
pero la parte emocional y psicológica del deportista, no 
ha estado totalmente solventada, tenemos una sola psi-
cóloga para un equipo completo de atletas que practican 
distintas disciplinas, y este desarrollo emocional es tan 
importante como lo físico, es por eso, que ya estamos 
pensando en la incorporación de personal  como: nutri-
cionistas, fisioterapeutas, deportólogos, traumatólogos, 
y psicólogos que puedan acompañar a nuestros atletas, 
en el antes, durante y después de las competencias.
La viceministra  manifiesta que en beneficio de los 
deportistas, existía una ley de reconocimientos pú-
blicos por logros académicos, científicos y deportivos

hasta el 2015, y representó un  apoyo para muchos at-
letas que  recibían una pensión vitalicia  por el núme-
ro de medallas y resultados obtenidos después de su 
carrera profesional, pero un número significativo de 
ellos lastimosamente no lo ha obtenido desde esa fe-
cha por la culminación de la misma. Es por eso que, 
desde el despacho se ha elaborado una nueva ley en 
beneficio del deporte, y esperan presentarla a inicios 
del próximo año por el mismo Presidente de la Re-
pública ante la Asamblea Nacional y así poder reto-
mar nuevamente este apoyo a nuestros deportistas, 
ya que, es evidente  el aumento de  atletas ecuatoria-
nos y sus logros internacionalmente, y el acompaña-
miento económico que deben tener es fundamental.

En el tema de apoyo a las atletas en estado de gesta-
ción, nos mencionó  que existe un artículo en es-
pecífico en el Ministerio, que en caso de que las de-
portistas  estén embarazas, se debe mantener su 
incentivo mensual dentro del Plan de Alto Rendi-
miento y posteriormente, de ser necesario, se revalúe  
a la deportista después de 6 meses de su embarazo, 
para que pueda continuar con sus entrenamientos.

Interactuando con la viceministra le pedimos que   
diga una sola palabra que se le venga a la mente por 
cada nombre que escuchara y eso fue lo que nos dijo:
Neisi: inspiración, Tamara: fuerza, Poleth: dedicación, 
Anaís: perseverancia, Kiara: disciplina y Alexandra: ex-
periencia. Entre risas nos dijo que no tiene una favori-
ta, porque todas lo son, todas la inspiran , porque esas 
medallas  para la mujer ecuatoriana fueron un llamado 
para que se acepten como son, se crean todo lo que son y 
se inspiren cada una de ellas en soñar en grande, porque 
se puede brillar con luz propia, y nuestras atletas han 
logrado contribuir para subir el autoestima de la mujer 
ecuatoriana, desde una niña hasta una abuelita, por-
que son un ejemplo a seguir sin duda alguna; es por eso 
que, las seis tienen un espacio principal dentro de ella.

El nuevo reto para María Belén Aguirre es el diseño y 
puesta en marcha del nuevo Plan de Alto Rendimiento, 
donde se incluya esta nueva etapa de reserva como com-
ponente importante para acompañar a los deportistas 
hacia el Plan, conformado por un correcto equipo in-
terdisciplinario que permita a las atletas crecer aún más 
en su carrera deportiva; y por otro lado continuar con 
la lucha de los incentivos económicos igualitarios hacia 
las mujeres, ya que, actualmente se considera el mis-
mo nivel de ingreso para mujeres como para hombres.
Y enfocándose en París 2024, que se encuentra a la vuel-
ta de la esquina, el objetivo es duplicar las medallas que 
tuvimos, y se lo realizará con un acompañamiento per-
manente de su parte, María Belén está segura que  los 
resultados serán muy buenos y se demostrará nueva-
mente de lo  que están hechas las mujeres ecuatorianas.    
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Por muchos años las personas 
con discapacidad han sido dis-
criminadas de diferentes mane-
ras, provocando la exclusión de 
las mismas; pero seres muy va-
liosos que no dejaron de lado su 
valentía y entereza como seres 
humanos, encontrando la for-
ma de adaptar sus condiciones 
a nuevas formas de vida. Es así 
que la Historia ha puesto en alto 
nombres de hombres y mujeres 
muy valiosos que con su empe-
ño y fortaleza lograron ingresar 
a las páginas de la historia como 
atletas con discapacidades.

El primer atleta en hacerlo fue 
el gimnasta germano-estadou-
nidense George Eyser, con una 
prótesis en la pierna, en 1904, 
quien aparece por primera vez 
en los Juegos Olímpicos antes 
de la llegada de los Juegos Pa-
ralímpicos. De igual forma el 
húngaro Karoly Takacs quién 
compitió en eventos de tiro en 
los Juegos Olímpicos de 1948 
y 1952, el sufrió la amputación 
de su brazo derecho y disparaba 
con su brazo izquierdo.
La Atleta Danesa ecuestre Lis 
Harte, con secuelas de polio 
que ganó medalla de plata en la 
doma clásica. 

No es menos cierto que han 
sido muchos años de lucha y 
constante batalla en contra de 
la exclusión y discriminación y 
aún queda mucho por hacer, se 
ha evidenciado los avances en 
aceptación siendo un gran lo-
gro que el Estado comprometa 
acciones en favor de personas 
con discapacidad, su integra-
ción a la sociedad y la repre-
sentación en el deporte.

El artículo 381 de la Cons-
titución de Ecuador prevé 
que: “El Estado protegerá,
promoverá y coordinará la cul-
tura física que comprende el 
deporte, la educación física y la
recreación, como actividades 
que contribuyen a la salud, for-
mación y desarrollo integral de
las personas (…) auspiciará la 
preparación y participación de 
los deportistas en competen-
cias nacionales e internacio-
nales, que incluyen los Juegos 
Olímpicos y Paraolímpicos; y
fomentará la participación de 
las personas con discapacidad. 

El Estado garantizará los
recursos y la infraestructura ne-
cesaria para estas actividades…” 
De igual forma, el artículo 43 

LA DISCAPACIDAD 
Y  EL  DEPORTE

de Ley Orgánica de Disca-
pacidades (LOD), determina
que:  “El Estado, a través de la 
autoridad nacional competen-
te en deporte y los gobiernos
autónomos descentralizados 
(…) promoverán programas 
y acciones para la inclusión,
integración y seguridad de 
las personas con discapaci-
dad a la práctica deportiva,
implementando mecanismos 
de accesibilidad y ayudas téc-
nicas, humanas y financieras a
nivel nacional e internacio-
nal. El Consejo Nacional de 
Igualdad de Discapacidades en
coordinación con la autoridad 
nacional competente en de-
porte formulará las políticas
públicas con el fin de promo-
ver programas y acciones para 
garantizar los derechos de las
personas con discapacidad”

En el Ecuador al igual que en 
todo el mundo, las persona con 
discapacidad han tenido que su-
perar muchos obstáculos para 
recibir el apoyo y representar al 
País en eventos deportivos a ni-
vel nacional e Internacional; es 
así que hoy podemos mencio-
nar con mucho orgullo a  uno 
de nuestros grandes héroes 
deportistas con discapacidad.



47i n S U P E R a b l e s

ESTEFANÍA LÓPEZ 

(Atletismo. 29 años;
 Clase Paralímpica F41)

Dentro de sus logros más destaca-
dos se encuentran los siguientes:

-Récord de Ecuador en Impulso  
de la Bala y Lanzamiento de Disco.

-Impuso marca reque-
rida para Juegos Para-
límpicos Tokio 2020+1.

-Medalla de Plata en Lanzamien-
to de Disco en Grand Prix de Pa-
raAtletismo en Jesolo Italia 2021.

- Medalla de Bronce en Impulsión 
de la Bala en Grand Prix de Para-
Atletismo en Jesolo Italia 2021.

Por todo lo descrito, es necesario 
concientizar a todos los artífices 
y responsables para que la llama
olímpica encendida en los
corazones de nuestros atletas 
no se apague, al contrario, lo-
gre flamear cada vez más alto.

Daniel Hermoza
Presidente FEDEPDIF

KIARA RODRIGUEZ

(Atletismo. 17 años; 
Clase Paralímpica T46)

Dentro de sus logros más destaca-
dos se encuentran los siguientes:

-Abandera de la Delegación 
Nacional a participar en Juegos 
Paralímpicos Tokio 2020+1.

- Récord de las Américas en  los 
Juegos Paralímpicos de Tokio 
2020+1.

- Medalla de oro en Salto Largo 
y competencias libres en Grand 
Prix de Para-Atletismo en Jeso-
lo – Italia 2021.

- Medalla de Oro en Salto 
Largo y competencias libres en 
Grand Prix de Para-Atletismo 
en Túnez 2021.

- Medalla de Oro en salto largo 
en el Mundial de Para-Atletis-
mo disputado en Dubái 2019.

- Campeona Para Panamerica-
na en salto largo en los Juegos 
ParaPanamericanosLima 2019

MARCO CHURUCHUMBI 

(Atletismo. 32 años; 
Clase Paralímpica F41)

Dentro de sus logros más destaca-
dos se encuentran los siguientes:

-Medalla de Oro en Impul-
so de la Bala en Campeonato 
Nacional de Para-Atletismo 
para personas con Discapaci-
dad Física FEDEPDIF 2021.

-Medalla de Oro en Lanzamien-
to de Jabalina en Campeona-
to Nacional de Para-atletismo 
para peronas con Discapacidad 
Física FEDEPDIF 2021.

-Medalla de Plata en Im-
pulsión de la Bala en Grand 
Prix de ParaAtletismo en
Túnez 2021.

-Marca Nacional para Juegos 
Paralímpicos Tokio 2021 en 
impulsión de la bala y jabalina. 




